

PODIUM

Revista de Ciencia y Tecnología en la Cultura Física

EDITORIAL UNIVERSITARIA

Volumen 17
Número 3

2022

Universidad de Pinar del Río "Hermanos Saíz Montes de Oca"

Director: Fernando Emilio Valladares Fuente

Email: fernando.valladares@upr.edu.cu

19 de Noviembre: más que una fecha, una institución

19 de Noviembre: more than a date, an institution

19 de Noviembre: mais do que uma data, uma instituição

Kety Roque Cala^{1*}  <https://orcid.org/0000-0003-3190-1066>

Haydee Elena Martínez Bencomo¹  <https://orcid.org/0000-0002-7369-9508>

Marislay García Cruz³  <https://orcid.org/0000-0003-0855-0157>

¹Universidad de Pinar del Río "Hermanos Saíz Montes de Oca", Facultad Educación Media, Departamento Español-Literatura. Pinar del Río, Cuba.

*Autor para la correspondencia: kety.roque@pr.edu.cu

Recibido: 2022-09-07.

Aprobado: 2022-10-23.

Cómo citar un elemento: Roque Cala, K., Martínez Bencomo, H., & García Cruz, M. (2022). 19 de Noviembre: más que una fecha, una institución/19 de Noviembre: more than a date, an institution. *PODIUM - Revista de Ciencia y Tecnología en la Cultura Física*, 17(3), 1297-1301. Recuperado de <https://podium.upr.edu.cu/index.php/podium/article/view/1406>





Contemplar una edificación con interés social, sobre todo desde el deporte, produce en las personas placer y admiración y también genera en el ser humano interés por los orígenes de estas construcciones. Un centro deportivo siempre es bienvenido en una ciudad o un poblado, más si en esos centros se aprovecha una misma unidad del espacio para practicar más diferentes deportes, entonces sería mucho más efectivo y económico.

En estudios realizados sobre Centros polideportivos se ha comprobado que, en algunos casos, estos responden a proyectos urbanísticos en función de un complejo universitario. En el caso de Pérez, (2003) se presenta en Colombia una investigación relacionada con el lugar que ocupa un centro polideportivo para amenizar la vida de los estudiantes universitarios y ayudarlos a desarrollar habilidades y capacidades físicas.

Según Cortes & Aconcha, (2007) los Centro de convenciones y polideportivo Villa de Leyva (Boyacá) Colombia fueron creados con el objetivo que esté equipado con espacios de transición y servicios necesarios para fortalecer el crecimiento de la región. Se caracteriza en áreas de convenciones, actividades empresariales y profesionales, vacaciones y ecoturísticas, en especial hacia Villa de Leyva, siendo este un punto focal astronómico, arquitectónico y agrícola; además los residentes necesitan un lugar de capacitación donde renazcan y se conserven las tradiciones en el uso de materiales.

Rodríguez, (2013) plantea que el nuevo Centro Polideportivo municipal de Vallehermoso, solución urbanística y espacio de vida pretende aunar funcionalidad con una estética novedosa. Es una propuesta que busca la creación, recuperación o aprovechamiento de espacios baldíos o verdes disponibles, con la finalidad de crear y cuidar la vida, y hacer de este espacio un recurso para el aprendizaje.

Para Fuentes, (2016) el desarrollo de un proyecto ejecutivo de las instalaciones de un edificio destinado a centro polideportivo "CIM" población de Teià consiste en diseñar y calcular las instalaciones necesarias para poder llevar a cabo con normalidad las actividades del complejo polideportivo. Es edificio de pública concurrencia, o sea, de espectáculos y actividades recreativas, además del uso de locales comerciales o administrativos, con afluencia de personas externas.

Centro polideportivo fue creado para elevar el nivel de competitividad de los deportistas en la ciudad de Tacna y para ayudar en la formación de deportistas de alto nivel competitivo, y además beneficie directamente a los nuevos talentos en formación. Se aplica nuevos lenguajes arquitectónicos, basados en conceptos contemporáneos formales, estructurales y de confort (Mamani, 2017).

El Centro Polideportivo Recreacional La Chinita-La Luz tiene como propósito mostrar un posible proceso de regeneración urbana en los barrios de La Chinita y La Luz, desarrollando una metodología de análisis basado en la ergonomía urbana, los criterios de calidad de vida y la participación ciudadana, dividiendo el estudio en tres etapas: Contextual, Analítica y Social, obteniendo como resultado general la necesidad de un equipamiento de carácter deportivo - recreativo en la zona de estudio. En el proyecto "Centro Polideportivo Recreacional La Chinita La Luz" se desarrollan espacios donde se busca fomentar los hábitos del deporte combinados con la recreación y espacios de



esparcimiento para los usuarios, con el fin de aumentar su calidad de vida, mejorar sus hábitos y en un futuro, apoyándose en los equipamientos a desarrollar en conjunto con el proyecto, llegar a la regeneración urbana de los barrios surorientales de **La Chinita y La Luz (Hernández, 2020)**.

El Centro polideportivo de Pajarito es un proyecto para incentivar el turismo deportivo, la apropiación de los juegos campesinos, promover la inclusión campesina, la recuperación de los juegos tradicionales y la infraestructura deportiva (**Pardo & Pacheco, 2020**).

Blanco, (2020) apunta que el Centro polideportivo para generar cohesión social en el asentamiento humano Alfa y Omega del distrito de Ate pretende establecer la relación entre el diseño de un complejo polideportivo con la finalidad de acelerar la cohesión social en esta comunidad, o sea, cuanto más unida, solidaria y cohesionada esté esa sociedad, cuanto más cosas en común impulsen, más razones para pensar que la convivencia entre sus miembros será mucho más armónica y que la democracia funcionará mejor.

Los Centros Polideportivos fueron creados a nivel mundial con el objetivo de incrementar la práctica deportiva, preparar a los usuarios para diversos eventos deportivos, mejorar la salud física y mental de los usuarios del centro, y en Cuba, para favorecer el crecimiento humano de las cubanas y cubanos de todos los grupos etéreos con el desarrollo de programas dirigidos al Deporte para Todos y el Alto Rendimiento que incluyan opciones para todos los gustos y preferencias.

La provincia de Pinar del Río consta con un Centro Polideportivo. Si se accede a la ciudad de Pinar del Río por la Carretera Central, su majestuosidad impacta como una de las grandes bellezas de la ingeniería pinareña en el siglo XX, se estaría evocando a la Sala Polivalente 19 de Noviembre.

Fue fundada el 8 de marzo de 1989 como parte de un conjunto de instalaciones previstas para el disfrute de eventos deportivos que contribuyese al desarrollo social de la provincia de Pinar del Río.

Esta institución toma su nombre para honrar el Día de la Cultura Física y el Deporte, instituido el 19 de Noviembre, a partir del acuerdo oficial decretado en la Ley No. 128 del Comité Ejecutivo del Consejo de Ministros el 26 de enero de 1985, teniendo en cuenta que ese día, pero del año 1961, en el Coliseo de la Ciudad Deportiva, se efectuó la Primera Plenaria de Corresponsales Voluntarios del Inder (Instituto Nacional de Deporte y Educación Física), donde el Comandante en Jefe Fidel Castro resaltó la labor de estos voluntarios en el discurso de clausura de ese Congreso.

Dicha instalación se incluye dentro del Complejo Polideportivo que se crea para fomentar la incentivación del deporte desde los primeros años de la Revolución y cuenta además con 8 canchas de tenis de campo, cinco de arcilla y uno de cemento, aquí se enclava la Eide (Escuela de Iniciación Deportiva) "Ormani Arenado Llonch", el estadio "Capital San Luis", una pista de motos y la Facultad de Cultura Física.

La sala polivalente "19 de Noviembre" cuenta con una superficie de terreno de 8280 m, con dimensiones de 92m X 92m y una capacidad 3000 espectadores. Posee tres plantas, con una estructura formada a base de hormigón armado, paredes de bloque y elementos prefabricados, techo de losas, elementos estructurales de angulares y piso de granito integral, con carpintería de aluminio y vidrio.



Asimismo, tiene un tabloncillo de usos múltiples en la planta baja y cinco gimnasios donde se practican los deportes de: lucha, judo, artes marciales, levantamiento de pesas, gimnasia rítmica y artística.

Desde el punto de vista administrativo, en este lugar también radican las oficinas de la Subdirección y Dirección Provincial de Deportes de Pinar del Río, la de Dirección y Gestión e Inspección, la de Docencia, Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente y Alto Rendimiento, así como el departamento de Medicina Natural y Tradicional y el de Fisioterapia, estos últimos subordinados al Centro Provincial de Medicina Deportiva de Pinar del Río, además posee otros locales que facilitan el desempeño de los eventos, como son: local para la prensa, área de computación, salón de reuniones, vestidores para atletas y jueces, equipo de audio local, pizarra electrónica, cabinas de transmisión y cafetería.

Cumpliendo con su objeto social se han desarrollado en esta sala polivalente pinareña diferentes eventos deportivos nacionales e internacionales, entre los que se destacan: Campeonatos Internacionales de Balonmano, Campeonatos Nacionales de 1ra. categoría de balonmano masculino y femenino, Campeonatos Nacionales de 1ra. Categoría de Baloncesto masculino y femenino, Campeonatos Zonales Nacionales de fútbol sala, Liga Nacional de voleibol, Juegos Escolares Nacionales y Juveniles Nacionales, Juegos Deportivos del ALBA en diferentes disciplinas, Liga Superior de baloncesto masculino y Torneo de Ascenso femenino, Olimpiada del Deporte Cubano, Juegos Escolares en las disciplinas de gimnasia rítmica, taekwondo, lucha y otras, Torneo Internacional de Boxeo Giraldo Córdova Cardín, Campeonato Nacional de Boxeo Playa Girón, Torneo Internacional de Pesas Manuel Suárez, Torneo Nacional de Patinaje artístico masculino y femenino, XIII Torneo Internacional de Bádminton Giraldivilla y muy reciente el torneo de retadores de voleibol masculino del área de Norte, Centroamérica y el Caribe (NORCECA).

La Universidad de Pinar del Río "Hermanos Saíz Montes de Oca" agradece a este lugar la posibilidad de realizar la apertura de los Juegos Guamá en sus diferentes ediciones, donde pulóveres de diferentes colores asisten con mucho ímpetu deportivo resueltos a que su facultad obtenga uno de los primeros lugares.

Pero, además, la Sala Polivalente es mucho más que un lugar de disfrute deportivo para los pinareños, recordamos que fue sede de la Operación Tributo, donde de forma multitudinaria un mar de pueblo entristecido rindió homenaje a nuestros mártires caídos en la gesta de Angola.

Si enumeramos las muchas veces que en estos 33 años, niños y adultos hemos disfrutado de espectáculos circenses nacionales e internacionales; las diferentes ediciones del festival infantil Planeta Azul, de Ferias Expositiva Comercial y de Negocios que contó con su última edición en la EXPOPINAR 2021, entre otros eventos, podemos afirmar que, se viste de igual forma como un centro cultural importante en la capital pinareña.

Por su amplitud, belleza e iluminación ha sido elegida para la celebración de incontables graduaciones universitarias, testigo de metas cumplidas, de sueños por realizar, de abrazos fraternos, de promesas de reencuentros y de despedidas.

Multifacética y funcional, esta institución mantiene la grandeza de su tamaño e historia. Engalana la geografía de la capital de Pinar del Río y al cabo de más de un cuarto de siglo, conserva su esplendor para seguir desarrollando el deporte revolucionario con las puertas abiertas al infinito.



REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Pérez, (2003). Polideportivo como proyecto de renovación urbana. <https://repositorio.uniandes.edu.co/bitstream/handle/1992/14208/u240971.pdf?sequence=1>
- Cortes & Aconcha, (2007) los Centro de convenciones y polideportivo Villa de Leyva (Boyacá) Colombia. <https://www.researchgate.net/publication/358137007>
- Rodríguez Hernández, R. (2013). Nuevo Centro Polideportivo municipal de Vallehermoso. Solución urbanística, espacio de vida. *BIA*, (278), 14-17. <https://www.riarte.es/bitstream/handle/20.500.12251/706/BIA%20278%20OT0%C3%91O-13.%2014-17>
- Fuentes Fernández, I. (2016). Desarrollo de un proyecto ejecutivo de las instalaciones de un edificio destinado a centro polideportivo" CIM" población de Teià. <https://www.recercat.cat/handle/2072/342896>
- Mamani Mendoza, D. (2017). Centro polideportivo para elevar el nivel de competitividad de los deportistas en la ciudad de Tacna. <http://redi.unjbg.edu.pe/handle/UNJBG/2867>
- Hernández Tovio, M. E. (2020). Centro Polideportivo Recreacional La Chinita-La Luz. <http://manglar.uninorte.edu.co/handle/10584/9156>
- Pardo Villamizar, J. O., & Pacheco Jiménez, A. F. (2020). Zepguagoscua Centro polideportivo de Pajarito. <https://ciencia.lasalle.edu.co/cgi/viewcontent.cgi?article=3310&context=arquitectura>
- Blanco Córdova, G. E. (2020). Centro polideportivo para generar cohesión social en el asentamiento humano Alfa y Omega del distrito de Ate, durante el 2017. <https://repositorio.ucv.edu.pe/handle/20.500.12692/51549>

Conflictos de intereses:

Los autores declaran no tener conflictos de intereses.

Contribución de los autores:

Los autores han participado en la redacción del trabajo y análisis de los documentos.



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.
Copyright (c) 2022 Kety Roque Cala, Haydee Elena Martínez Bencomo, Marislay García Cruz

